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李世石0∶1阿尔法围棋

中国围棋第一高手柯洁是怎么谈论这盘棋的？
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昨天，在韩国首尔四季酒店进行的围棋
“人机对决”成为人类AI（人工智能）历史上的
一个里程碑。

在一场关乎竞技、算法、AI发展乃至哲学
的围棋“人机大战”五番棋决战中，代表人类出
战的韩国著名棋手李世石九段中盘不敌 Al⁃
phaGo（阿尔法围棋），人类智慧先丢一阵。

对局中，虽然阿尔法围棋下了两三手的怪
棋，但一直保持序盘的优势。李世石黑棋第7
手是试探性的一招，但“阿尔法围棋”应手正
确，布局阶段占优。接着阿尔法围棋下了白
24，26两招强手，掌握了局面的主导权。虽然
阿尔法围棋白80手有点缓，而且到黑93手时，
黑棋局势逆转，但关键时刻阿尔法围棋抛出了
白102胜负手。白棋先手吃掉黑右上角，收获
颇丰。黑棋的败招是127手和129手。之后，
白棋在右下的战斗中又获得了实地，并抢到了
第150手的好位。由此，胜负的天平倾向了白
棋。到186手时，黑棋已贴不出目来，李世石
投子认输。

在昨天比赛之前，李世石被圈内人士一致
看好，最终的结果却让人感到意外。当事人李
世石赛后说：“我对‘阿尔法围棋’的表现感到
吃惊。事实上，我一直认为不会输掉。但‘阿
尔法围棋’下得那么完美，真没想到。我认为
因为序盘布局的失败，黑棋一直处境艰难。”

李世石为什么会输？昨天赛后，围棋圈内
人士都在进行深刻“复盘”。

本版撰稿 记者 徐毅

复盘人：柯洁（浙江90后围棋世界冠军，对李世石战绩8∶2）

“我对结果感到很震撼”
李世石布局时出了些怪招 他没想到对手应变能力这么好

过去一年里，三夺世界冠军，在和李世石的 10 次交
锋中赢了 8 局，1997 年出生的浙江丽水棋手柯洁可以说
是目前世界围棋界风头最劲的人物。

昨天柯洁在一家网站的北京直播室讲解这场“人机
大战”，接到快报记者电话的时候，柯洁连连感叹：“我之
前是挺看好李世石的，我对结果感到很震撼。”

对于李世石在这盘棋中的表现，柯洁觉得有些看不
明白，他甚至用“糟糕”来形容：“其实一度还是有优势
的，后来出现了一些失误，感觉还是有些压力。”柯洁之
前在微博上曾经写过：“谷歌悬赏一百万美刀与李世石
下，只能说李世石运气太好，以现在这个计算机的实力
战胜李世石的可能性不到百分之五。”可见，柯洁赛前是
非常看好李世石的。

但昨天的比赛过后，柯洁的看法有了改变，对于阿
尔法围棋的实力，柯洁认为已经很像人类的思维模式
了：“思路非常清楚，计算能力也很强。”柯洁认为执黑先
行的李世石在布局时出现了一些问题：“李世石可能想
故意试试对手的应变能力，所以出了一些怪招，但效果
并不好，他估计没想到对手应变能力这么好。而且李世
石今天有的一些小失误，都被对手抓住了。”

具体来说，柯洁认为，李世石在右下的局部处理过
于简单，“其实这也不算大勺子（指严重漏算），就是一连
串的小失误，但是被对手抓住了，可见‘阿尔法’已经有
了和李世石匹敌的能力，抓住机会的逆转能力非常强，
而这才是最可怕的地方。”

在得知李世石应战“人机大战”后，柯洁曾经在微博
上表示：“我倒贴500求一战。”而“阿尔法围棋”创始人德
米什·哈萨比斯表示，想邀请中国高水平棋手参加，比如
柯洁。柯洁昨天明确表示，如果真的被邀请，他会愿意
一试：“我肯定会接受，‘百看不如一试’嘛。电脑的发展
速度很快，总有一天会轻松战胜人类棋手，但我觉得现
在还能和电脑过招。”

五番棋能赢几盘？柯洁的回答很干脆：“我估计能
赢四盘。”而在微博上，柯洁也写道：“就算阿法狗战胜了
李世石，但它赢不了我。”柯洁的这条微博被娱乐明星姚
晨也转了：“自古英雄出少年”。

从首盘棋的情况来看，李世石的状态并不是很好，
如果柯洁和他再交手，他有信心赢李世石吗？“我之前十
盘比赛中赢了八盘，这个问题就不用说了。”回答中体现
出了90后棋手满满的自信。

复盘人：俞斌（中国围棋国家队主教练）

李世石可能未尽全力

对于昨天的比赛，中国围棋国家队主教练俞斌认为：
“这个结果出乎我的意料，阿尔法围棋从这盘棋来看没有展
现它太薄弱的地方，但人有薄弱的地方，李世石的失误是职
业选手经常有的。”

俞斌认为李世石这盘棋发挥得并不好：“也可以说未
尽全力，就拿时间来说，每方两小时，我们职业棋手正常都

会用完进入读秒，但今天最后李世石还剩半个多小时。”
在俞斌看来，第一盘棋李世石也有很多试探性的下

法：“大概是想试探一下对手的应变能力、对杀能力等等，
这盘棋下来，李世石应该对‘阿尔法围棋’有了一个比较
直观的认识，知道了对手的一些情况，下面李世石应该会
严谨很多。”

复盘人：连笑（围甲杭州队棋手，职业七段）

看不懂李世石右下角的棋

本月初，杭州队的棋手连笑在“农心辛拉面杯”世界围
棋团体锦标赛上刚和李世石交手，最终执白177手中盘不
敌对手。有意思的是，连笑在去年和韩国的人工智能“石子
旋风”交过手，他对昨天的比赛很有发言权。

连笑说：“可能李世石还是有些不适应，毕竟是第一次和
电脑下比赛，下得有些快。而且李世石以前下棋用时都是比
较多的，昨天下得却很快，感觉并没有发挥好。”在连笑看来，

李世石输棋最大的原因在于右下角那块棋没有处理好：“我
觉得他可能会这么下，但他却那么下了，几乎每一步都和我
的预想不一样，最终电脑抓住了李世石的失误赢得了比赛。”

在连笑看来，以后电脑可能真的要完全压倒人类了：
“电脑的发展会非常快。之前和我下棋的那个围棋软件，和
这个完全不是同一档次的，可能过不了半年，电脑下围棋真
的就要比人类厉害多了。”

复盘人：老魏（围棋爱好者）

也许在电脑眼里 李世石是完败吧

老魏是媒体人，平时很喜欢下围棋，昨天他早早地就
在电脑前关注这场比赛：“我的朋友们也都在看，微信朋友
圈也被这场比赛刷屏了。”

老魏点评：“电脑冷静得让人感到可怕，以前看过很多
科幻片，但觉得都不如现实中这盘棋给人带来的震撼更
大。人性中有贪婪、恐惧和侥幸，电脑更多的是客观、冷静

和海量的计算。都说李世石痛失好局，也许在电脑眼里，李
世石是完败吧？”

老魏还表示：“虽然今天电脑赢了，但电脑再厉害，也
比不过人类的灵感、想象力和创造力。我很期待后面的比
赛，今天李世石输得也不多，我想后面四局比赛会更加精
彩，我很期待这四局比赛。”

人机大战首局终局棋谱

人机大战首盘，阿尔法围棋的作者之一黄士杰（左）代替电脑落子。

人类何时能扳回一局？
第二局 3月10日 第三局 3月12日
第四局 3月13日 第五局 3月15日


